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“Farsa”, el debate
sobre seguridad;
sin cambio, el plan
oficial: legisladores
■ Blake cierra filas con
los panistas para mantener
el Ejército en esa lucha

■ Inaceptable, echar mano del
dinero de programas sociales
para ese combate, dicen ONG 

■ 5 y 7

La economía no
logra recuperar
niveles previos a
la crisis de 2008
■ La desaceleración en EU
podría frenar el ritmo del
avance, advierten analistas

■ Los optimistas ubican el
crecimiento este año en 4.8%

■ 26ISRAEL RODRÍGUEZ

La renuncia de 300
pilotos, condición
de Advent para
salvar a Mexicana
■ Los restantes deben aceptar
el fin del contrato colectivo
y condiciones “denigrantes”

■ Azcárraga retira acciones
de Posadas en la aerolínea

■ 29MIRIAM POSADA E ISRAEL RODRÍGUEZ

SCT no acatará el
fallo de juez para
detener concesión
Televisa-Nextel
■ Diputados demandarán
juicio político contra quienes
aprobaron la licitación 21

■ 27MIRIAM POSADA GARCÍA

■ No actúen como fariseos, pide obispo Vera a “puritanos” que se escandalizan

■ Ebrard señala que si lo excomulgan se defenderá en el Vaticano ante el Papa

■ Córdova, en favor del debate para consolidar los derechos de parejas gays

■ Analiza “conforme a derecho” las acusaciones contra prelados

Gobernación exige
a la Iglesia católica
que respete la ley

La Procuraduría de Justicia de Nuevo León detuvo a seis agentes municipales por su presunta relación con el homicidio del alcalde panista de Santiago, Edelmiro
Cavazos. El Ejército capturó a cuatro supuestos sicarios que participaron en la ejecución ■ Foto Reuters

■ 13 a 15CAROLINA GÓMEZ, REPORTERA, Y SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL

■ 9DAVID CARRIZALES Y ALEJANDRA ARROYO, CORRESPONSALES

POLICÍAS, INVOLUCRADOS EN EL ASESINATO DE ALCALDE
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El IFE pedirá $10 mil 160 millones de presupuesto 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 12 

El Instituto Federal Electoral (IFE) solicitará 10 mil 160 millones de pesos como presupuesto para 2011, el cual 
incluye gastos de operación, preparación del proceso electoral de 2012 y financiamiento a partidos políticos. De 
acuerdo con el anteproyecto de presupuesto del órgano electoral, 5 mil 406 millones 949 mil 819 pesos serán para 
su operación durante el año siguiente. Asimismo, mil 756 millones 494 mil 75 pesos para los trabajos relacionados 
con el proceso electoral de 2012, el cual arranca en octubre próximo. Además destinará cuando menos 3 mil 
millones de pesos para el financiamiento público de los siete partidos con registro ante el órgano electoral. Con 
base en el documento que se prevé que sea aprobado ante el Consejo General la semana entrante, el IFE reducirá 
en 200 millones de pesos su presupuesto base en relación con este año. Ello toda vez que en 2010 recibió 5 mil 
600 millones de pesos como presupuesto base y para 2011 sólo solicita recursos por 5 mil 406 millones 949 mil 
819. 

 

 

 

Anulan elección de alcalde en Río Bravo 
MARTÍN SÁNCHEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 31 

Ciudad Victoria, Tamps. En una sesión vigilada por policías estatales, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
Tamaulipas (TEPJT), anuló la elección en el ayuntamiento fronterizo de Río Bravo, donde había sido declarado 
ganador al candidato del PRI, y ordenó al Instituto Estatal Electoral (IETAM) reponer los comicios. La presidenta 
del TEPJFT, Guadalupe Pérez Cantú, tuvo que salir por la puerta trasera de la sala. El alcalde electo de Río Bravo, 
Roberto García, quien contendió por la coalición Todos Tamaulipas (PRI-PVEM) ya había recibido la constancia 
de mayoría, al obtener la victoria con una diferencia de 161 votos sobre el abanderado del PAN, Juan Diego 
Guajardo Anzaldúa, hermano de Juan Antonio Guajardo Anzaldúa, ex senador y dos veces alcalde de Río Bravo, 
ejecutado a tiros, junto con cinco personas, a unas semanas de las elecciones locales de 2007. La noche del pasado 
4 de julio, el acta pública de la elección arrojó que el candidato del PAN obtuvo 17 mil 369 votos frente a 14 mil 20 
del PRI. La diferencia en favor del blanquiazul era de 3 mil 349 votos; sin embargo, a la solicitud infundada del 
representante de la coalición Todos Tamaulipas, el presidente del Consejo Electoral municipal de Rió Bravo, Juan 
Manuel Pinal Padilla, giró la instrucción de abrir los paquetes electorales argumentando que carecían de acta. El 
cómputo final que emitió el IETAM en esta elección fue de 15 mil 829 votos del PAN por 15 mil 990 de la Coalición 
Todos Tamaulipas (PRI-PVEM). 
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Convergencia va con PRD y PT en Guerrero 
GABRIEL LEÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 31 

La Comisión Política Nacional de Convergencia aprobó coligarse con el PRD y el PT para participar con un 
candidato único en la elección de gobernador de Guerrero, el 30 de enero de 2011. La resolución también abre la 
posibili- dad de alcanzar una candidatura externa, según determinaron los integrantes de la instancia durante la 
sesión que concluyó este jueves, tras lo cual el presidente del Comité Ejecutivo Nacional, Luis Walton Aburto, fue 
autorizado a continuar las negociacio- nes “hasta llegar, en su caso, a la firma de un acuerdo que satisfaga a las 
partes involucradas”. Además, la Secretaría de Alianzas y Coaliciones presentó las bases de negociación con los 
partidos que integran el Diálogo para la Reconstrucción de México, y los comisionados aprobaron los proyectos de 
plataforma electoral, declaración de principios, estatutos, programa de acción y proyecto de Gobierno con que se 
participará en la alianza, conforme a la Ley Electoral del estado. La firma del convenio y el registro del candidato 
deberán ocurrir antes del 29 de septiembre. 

 

Legisladores perredistas abrirán en el pleno un debate sobre el tema: Guerrero 

Critica el PRD propuesta de aumentar recursos para la Cámara 
de Diputados 

La Junta de Coordinación Política rechaza que se plantee comprar autos de lujo 

GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 12 

El PRD calificó de grosería a los ciudadanos la propuesta de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados de aumentar en 14 por ciento el presupuesto de San Lázaro para el próximo año y que con esos recursos 
se pretendan hacer gastos superfluos, situación que rechazó el órgano de gobierno, al destacar que el anteproyecto 
aprobado se sujeta a los criterios de austeridad y racionalidad. En un comunicado, la Junta de Coordinación 
Política señaló que la iniciativa presupuestal recoge los requerimientos y las necesidades indispensables para el 
adecuado desempeño de las funciones que se realizan en San Lázaro. Resaltó que es absolutamente falso que se 
vaya a dotar a los diputados de vehículos nuevos y que éstos sean de lujo. Se trata más bien de automóviles 
utilitarios que estarán al servicio de la Cámara. La Junta de Coordinación Política puntualizó que será la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública la que determine si son procedentes las previsiones de gasto incluidas en el 
documento. Destacó que en el actual ejercicio presupuestal se han logrado ahorros por 531 millones de pesos, lo 
que representa 10 por ciento del total. En congruencia con la disciplina económica, subrayó que no se prevé un 
aumento en el rubro de subvenciones a los grupos parlamentarios ni en las remuneraciones de los diputados 
federales o de mandos medios y superiores. 
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Por su lado, Agustín Guerrero, diputado perredista, dijo que su partido abrirá el debate sobre este tema en el pleno 
camaral, que en última instancia debe ratificar o desaprobar la decisión de la junta. “No creo que nadie en su sano 
juicio pueda argumentar en favor de ese incremento”, y menos de realizar gastos innecesarios y de lujo, como la 
compra de iPads y automóviles, añadió. Si PAN y PRI insisten en seguir adelante con este presupuesto, señaló que 
debe quedar claro ante la población la falta de respeto de esos partidos hacia sus representados, quienes enfrentan 
una difícil situación económica. El legislador informó que el PRD planteará la necesidad de mantener una política 
de austeridad, sobre todo cuando crece el desempleo y el precio de los productos, al tiempo que el salario no 
alcanza. Es una grosería para los ciudadanos que los diputados aumenten su presupuesto en 14 por ciento, 
mientras los sueldos sólo se incrementan en el mismo nivel de la inflación, esto es 3 o 4 por ciento, insistió. 

Por lo demás, consideró que no hay necesidad de elevar los recursos económicos para San Lázaro, pues los que 
tiene son suficientes para operar. Refirió así que la vida útil de los automóviles es de 10 años y que a los 
presidentes de comisiones no les pasará nada si en los próximos dos años siguen usando el mismo vehículo. De 
por sí tienen un buen trato, porque les prestan un carro, pero si además quieren que sea nuevo, pues ya es un 
exceso, enfatizó. Guerrero dijo que si algún diputado quiere un iPad, que se lo compre con su dinero. Por último, el 
legislador manifestó que si no se aplica el citado aumento, no se afecta en nada la operación de San Lázaro, y al 
mismo tiempo se manda un mensaje de solidaridad y comprensión a los ciudadanos. 

 

Se avalan nombramientos de funcionarios en Hacienda 

Senadores priístas demandan que en 2011 se reduzcan IVA e 
ISR 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 12 

La fracción del PRI en el Senado demandó ayer al gobierno de Felipe Calderón que en el paquete económico para 
2011 se incluya la reducción de los impuestos al valor agregado (IVA) y sobre la renta (ISR), a fin de permitir la 
recuperación del poder adquisitivo de los ciudadanos. Durante la reunión de la tercera Comisión de la Permanente 
también se ratificaron los nombramientos de José Antonio Meade, José Antonio González Anaya y Carlos Alberto 
Garza como subsecretarios de Hacienda, de Ingresos y jefe de la Unidad de Coordinación con Entidades 
Federativas, respectivamente. Los priístas, en voz del senador Rogelio Rueda, advirtieron que no avalarán ningún 
incremento en la carga impositiva de los ciudadanos. Rueda destacó que el año pasado consintieron en la 
elevación del IVA y el ISR ante el argumento de las autoridades hacendarias de que había un “gran boquete fiscal” 
que cubrir, pero las recientes declaraciones del titular de Hacienda, Ernesto Cordero, significan “que el problema 
no era tal o las medidas que tomamos fueron lo suficientemente buenas para permitir a las finanzas públicas 
recuperar su salud y estabilidad”. 

Demandó también que el gobierno federal no haga uso político de un tema tan sensible para la población, como es 
el alza de impuestos. 
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Durante la comparecencia, José Antonio González Anaya, propuesto como subsecretario de Ingresos de la 
Secretaría de Hacienda, dijo que se debe fortalecer la recaudación fiscal, ya que México es uno de los países que 
menos ingresos obtiene por ese conducto. “Tenemos que hacer entre todos el pastel más grande, crear incentivos y 
si ello implica apoyar los esfuerzos recaudatorios de los estados, es bienvenido”, expresó. Expuso que los estados 
deben aumentar su libertad de acción y disminuir así la dependencia de las transferencias federales. A su vez, José 
Antonio Meade Kuribreña, designado como subsecretario de Hacienda y Crédito Público, consideró necesario 
mantener un sistema financiero sano y eficaz, y sostuvo que a pesar de la desaceleración esperada de la economía 
de Estados Unidos, México tiene expectativas de crecimiento de 4.1 por ciento. 

El único de los tres funcionarios que fue cuestionado fue Carlos Alberto Garza. Los legisladores del PRI le 
objetaron su filiación panista y haber sido el jefe de campaña del senador blanquiazul Fernando Elizondo en el 
pasado proceso por la gubernatura de Nuevo León. De todas formas los tres funcionarios fueron ratificados por la 
tercera Comisión de la Permanente, que ayer elaboró el dictamen que se habrá de votar en el pleno de ese órgano 
del Congreso el próximo miércoles. 

 

ONG censuran plan de Calderón de reasignar gasto social “no rentable” y comprar armas 

Diálogos por la Seguridad, farsa mediática, califican 
legisladores 

El Ejecutivo nunca pretendió cambiar nada: Fernando Castro Trenti 

ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 5 

Senadores y diputados de PRI, PRD y PT consideraron que los Diálogos por Seguridad fueron sólo “farsas 
mediáticas”, ya que el presidente Felipe Calderón refrendó al final que sigue con la misma estrategia y por ello 
mantendrá al Ejército en el combate al narcotráfico hasta el final del sexenio. Ese reconocimiento “da la razón al 
PRI de no haber asistido a esa reunión, en la que nunca hubo la intención de cambiar nada”, advirtió Fernando 
Castro Trenti, senador del tricolor. Su compañero de partido, el diputado Sebastián Lerdo de Tejada, consideró 
que es lamentable la decisión de Calderón de no regresar las fuerzas armadas a sus cuarteles, pues continuarán 
con un desgaste que no se merecen. El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, y el diputado 
perredista Agustín Guerrero señalaron que aquellos que sí se presentaron a los llamados Diálogos por la Seguridad 
deberían preguntarse qué sentido tuvieron éstos, ya que ni siquiera se tomaron en cuenta los puntos de vista de 
actores políticos, académicos y otros sectores. 

Castro Trenti criticó que en lugar de anunciar las acciones necesarias para sanear las corporaciones policiacas, a 
fin de que a corto o mediano plazo asuman la tarea que les corresponde –enfrentar a la delincuencia organizada–, 
“Calderón lo único que anuncia es que mantiene al Ejército en las calles hasta el final de su gobierno”. 
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Irrebatible presencia militar 

La diputada del PRD Leticia Quezada lamentó la posición del Ejecutivo, pues con ello se desechó cualquier 
posibilidad de cambio en la estrategia contra la delincuencia. “De nada sirve llamar a un diálogo si en las 
conclusiones se asegura tajantemente que la permanencia de los militares es irrebatible”, puntualizó la vocera 
perredista en San Lázaro. Arturo Zamora, diputado priísta, señaló que, ante la insistencia de Calderón, se tendrá 
que legislar para que las fuerzas armadas cuenten con validez jurídica en los procedimientos que realizan. Los 
legisladores coincidieron en que es cuestionable que el Ejecutivo trate de chantajear al Congreso al señalar que, si 
no se otorgan más recursos para la seguridad pública, deberán incrementarse los impuestos. “Eso está fuera de 
lugar y es, además, discutible, porque, a pesar de los aumentos que se le han concedido para el combate al crimen 
organizado, hay subejercicios, incluso en la dependencia que encabeza Genaro García Luna”. 

El diputado priísta Jorge Carlos Ramírez Marín se refirió a la propuesta presidencial de reasignar recursos de 
programas que no han sido eficaces, para utilizarlos en seguridad, y destacó que, si se van a quitar recursos con el 
pretexto de que son proyectos que no dan buenos resultados, lo primero que tendría que hacer Calderón es 
remover a los secretarios de Comunicaciones y Transportes y de Seguridad Pública, pues no presentan ningún 
resultado y, por el contrario, han causado graves daños a la economía del país. Senadores y diputados insistieron 
en que es poco serio que fuera al final de los diálogos cuando Calderón definió que piensa concluir su sexenio con 
el Ejército al frente de la lucha contra la delincuencia. “Tendría que haber expresado eso desde el principio, 
cuando invitó a los gobernadores, a los ministros de la Corte y a otros actores políticos, en lo que ahora 
entendemos que fue sólo un monólogo.” 

Habrá dinero cuando el Presidente se decida a tocar a grandes consorcios: Ramírez Cuéllar 

Una visión policiaca “es reduccionista”, opina Oxfam 

Pobreza, la raíz del problema delictivo: Max Correa 

Carolina Gómez y Mariana Norandi 

Si el presidente Felipe Calderón necesita más recursos para el combate al narcotráfico, no debe echar mano de lo 
asignado a programas sociales ni subir impuestos como el IVA, señalaron organizaciones campesinas y de la 
sociedad civil. Hacerlo sería responder a una visión “reduccionista” y “errónea”, pues al descuidar flancos que son 
el origen del problema, en lugar de desalentar la delincuencia incrementará las actividades ilegales en el país. 

Agrupaciones campesinas aseguraron que hay que obligar a pagar impuestos a los grandes consorcios que los 
eluden o que gozan de beneficios fiscales, “meter tijera a los gastos superfluos” del gobierno y canalizar mayores 
presupuestos para abatir la pobreza, el desempleo y la precariedad salarial, causas que originan y reproducen el 
problema. 

Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de El Barzón, indicó que si el Ejecutivo “requiere mayores recursos para su 
guerra contra el narco, hay mucha tela de dónde cortar”. Propuso que “se apruebe una reforma fiscal que cancele 
todos los regímenes tributarios de privilegios de los que gozan las grandes empresas y elimine todas las 
deducciones de las que se valen mediante los donativos”. 
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Señaló que, así, el dinero alcanzaría incluso para “completar el presupuesto antipobreza, sobre todo para atender a 
los jóvenes que viven en los cinturones de pobreza de las ciudades y que el narco recluta”. 

Con esto último coincidió Max Correa, líder de la Central Campesina Cardenista (CCC), quien señaló que si los 
jóvenes tuvieran mayores oportunidades de educación “muchos no estarían en las listas de reserva de la 
delincuencia organizada; habría menos candidatos a ser sicarios”. 

Apuntó que los jóvenes que se suman al crimen organizado son los que “no tienen trabajo ni lugar en la educación 
media básica y superior; quienes mueren en esta guerra son hijos de familias pobres a las que el modelo 
económico negó acceso a educación, empleo y vida digna. Habría que afinar la estragia y que el objetivo sea atacar 
los orígenes” del problema. 

Organizaciones civiles indicaron que el incremento del crimen organizado se relaciona con la falta de acceso a la 
salud, educación, a un trabajo digno para los jóvenes. 

“Un mensaje claro de los Diálogos por la Seguridad es que una visión meramente policiaca es reduccionista e 
ineficiente” y que esto debe complementarse con inversión social, sostuvo Carlos Zarco, director ejecutivo de 
Oxfam México. 

Blanca Rico Galindo, directora ejecutiva de la organización Semillas, Sociedad Mexicana Pro Derechos de la 
Mujer, añadió que pese a que no todos los programas sociales son eficientes, éstos ya se han reducido lo suficiente 
como para recortarlos más. Calificó de “preocupante que se quiera sacrificar otra vez los programas sociales para 
invertir más en una estrategia antinarcotráfico que ha demostrado ser ineficiente”. 

Claudia Jusidman Repoport, presidenta de Incide Social, defendió la propuesta de Calderón únicamente si con el 
recorte de programas de baja rentabilidad social se invirtiera en otros para redoblar esfuerzos para prevenir el 
delito. Pero si éste se destina a aumentar la presencia policial, militar y armamentística, entonces la medida es 
cuestionable y no soluciona el fondo del problema. 

Ramírez Cuéllar insistió en que “cuando el Ejecutivo se decida a tocar los intereses de los consorcios habrá dinero 
para combatir al crimen y para apoyar el presupuesto social; no sólo hay que pedir más dinero para comprar 
pistolas, hay que llevar más recursos al combate a la pobreza”. 

Correa subrayó que también “hay que saber de qué tamaño es el monto verdadero que se destina a esta estrategia 
[contra el narcotráfico] y ver si se utiliza de manera óptima o hay dispendio y conocer a cuánto ascienden los 
decomisos de dinero en efectivo y qué destino se les da”. 
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Cónclave Blake Mora-senadores del blanquiazul para censurar actitudes del PRI 

Apoya AN que Calderón mantenga tropas en las calles hasta el 
final del sexenio 

Los gobernadores del tricolor con una mano piden y con otra pegan al gobierno: Rubén Camarillo 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 7 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake, se reunió ayer con los senadores del PAN, en un encuentro en 
que la fracción blanquiazul acordó cerrar filas en torno a la decisión del presidente Felipe Calderón de mantener al 
Ejército en la lucha contra el crimen organizado hasta el final del sexenio, y criticó duramente la decisión del PRI 
de no asistir a los Diálogos por la Seguridad. Los panistas consideraron que la pretensión de que Calderón se 
presente en el Congreso “es una trampa”, ya que sólo se busca someter al Ejecutivo a “golpeteo político”, por lo que 
determinaron no permitirlo. “Está absolutamente descartado”, sostuvo el coordinador del panismo en el Senado, 
Gustavo Madero. En el cónclave, a puerta cerrada, con el titular de Gobernación –que duró más de cuatro horas– 
los senadores del PAN se lanzaron contra el PRI y sus gobernadores, al sostener que en las entidades gobernadas 
por el tricolor es donde más ha crecido el narcotráfico, sin que hagan nada por frenarlo. El senador Rubén 
Camarillo exigió incluso al funcionario que “desenmascare” a legisladores y gobernadores priístas que insisten en 
el cambio de la estrategia en seguridad pública, sin proponer opciones concretas, pero desairan la invitación del 
Ejecutivo a dialogar. 

De acuerdo con versiones de participantes en la encerrona, el titular de Gobernación compartió los reclamos de los 
senadores por las contradicciones de la oposición que pide el regreso de las fuerzas armadas a sus cuarteles, pero 
solicita más refuerzos militares para las entidades donde la violencia es incontrolable. Los gobernadores de 
Chihuahua, Nuevo León y Tamaulipas fueron señalados como responsables de los asesinatos, atentados y en 
general de dejar crecer a las bandas del narcotráfico. Alejandro Zapata Perogordo, senador potosino, dijo que, a 
pesar del incremento de recursos para esas entidades, no han llevado siquiera a cabo la depuración de sus policías. 
“Pese al compromiso de los gobernadores de constituir unidades para el combate al secuestro en las entidades 
federativas, ese delito del fuero común se ha incrementado. Sólo estiran la mano para que les den más recursos, 
pero no han puesto voluntad para abatir la delincuencia”, recalcó. 

Igualmente, Camarillo dijo que es lamentable que los gobernadores del PRI “con una mano piden más 
presupuesto y con otra pegan al gobierno federal”. El senador Santiago Creel Miranda expresó que no hay la 
mínima reciprocidad del PRI, que le dejó “las sillas vacías” a Calderón, al no presentarse un día antes a los 
Diálogos por la Seguridad. Uno de los gobernadores más criticados fue el de Nuevo León, Rodrigo Medina, quien, 
dijeron, acaba de solicitar más militares para que lo ayuden a controlar la violencia desatada en su entidad. El 
senador Luis Alberto Villarreal dijo que seguro el mandatario priísta se “se siente más cómodo en Texas, en la Isla 
del Padre, donde está viviendo, mientras la ciudadanía padece el acoso de los narcos”. Cuestionaron también al 
coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, por “el desaire” a Calderón. 



 
SÁBADO 21 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Tras escuchar los reclamos, Blake Mora les anunció que en cuanto comience el periodo de sesiones, Calderón hará 
llegar al Congreso dos iniciativas que deben ser prioritarias para ellos: la ley contra el lavado de dinero y la 
legislación que crea la policía única en las 32 entidades del país. Otro tema de análisis con el secretario fue la 
reforma a la Ley de Seguridad Nacional, que está detenida en la Cámara de Diputados, ya que el Ejército no está de 
acuerdo con la minuta que emitió el Senado. Valoraron que son los diputados quienes deberán hacer los cambios 
al proyecto, con base en las propuestas de las fuerzas armadas, aunque ellos están dispuestos a colaborar. Con ello 
concluyó la reunión plenaria de Acción Nacional, cuya agenda legislativa girará en torno a la seguridad pública. 

Afinan cambios en Gobernación 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 6 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, se encuentra en la última etapa de la definición de su 
equipo de trabajo, luego de la salida de funcionarios que laboraron en la gestión de su antecesor, Fernando Gómez 
Mont. El sucesor de Alejandro Poiré Romero –hasta anoche no se había definido quién ocupará el cargo– en la 
Subsecretaría de Población, Migración y Asuntos Religiosos deberá retomar algunos asuntos que el ahora vocero 
en materia de seguridad nacional dejó truncos. Por ejemplo, la definición de la forma y operación de la cédula de 
identidad ciudadana, una de las metas del Acuerdo Nacional por la Seguridad que prevé, hacia final del sexenio, 
que todos los mexicanos cuenten con un documento nuevo de identidad. El proceso está en curso; por un lado, 
avanzaron las licitaciones para adjudicar contratos del equipo que se requerirá para la emisión de las micas, pero 
existe un análisis en curso entre la Secretaría de Gobernación, el Congreso de la Unión y el Instituto Federal 
Electoral para determinar los alcances y límites del nuevo documento y, sobre todo, de la forma en que, 
eventualmente, se complementará con la credencial para votar con fotografía, identificación oficial actual. 

Entre los pendientes de Poiré también está el destino de la reforma política promovida por el presidente Felipe 
Calderón, cuya iniciativa se encuentra actualmente en el Senado. Fue Poiré, ex asesor político del mandatario, uno 
de los hacedores de la propuesta de reforma y del cabildeo respectivo entre diversos sectores de la sociedad. 

Suena cónsul en Los Ángeles 

Ambas tareas quedarán a cargo de su sucesor; trascendió que posiblemente ocupe la subsecretaría en mención el 
cónsul de México en Los Ángeles, Juan Marcos Gutiérrez González. Luego de los primeros cambios en el equipo 
superior de Bucareli, adonde llegaron ex compañeros de trabajo del secretario Blake, cuando éste se desempeñaba 
como secretario de Gobierno de Baja California, no se descarta que el subsecretario de Gobierno de la SG, Roberto 
Gil, regrese a la Cámara de Diputados para reintegrarse al equipo de la coordinadora de la bancada del PAN, 
Josefina Vázquez Mota. De igual forma podría haber cambios, según fuentes consultadas por este diario, en otras 
áreas importantes de la dependencia como la Subsecretaría de Normatividad de Medios, actualmente bajo la 
conducción de Héctor Villarreal. 
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La dependencia resolverá con imparcialidad, expresa Gil Zuarth 

En diferendo GDF-Iglesia, exige Gobernación “respeto a las 
leyes” 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 14 

La Secretaría de Gobernación exigió “reconocimiento y respeto a las instituciones y leyes del país”. Al referirse al 
diferendo del jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF), Marcelo Ebrard Casaubon, y el PRD con el cardenal 
Juan Sandoval Iñiguez, la dependencia afirmó que “determinará conforme a derecho las posibles infracciones” a la 
Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público y al artículo 130 constitucional. Dijo que el carácter laico del Estado 
mexicano y el principio de la separación con las iglesias garantizan la libertad de expresión de todas las ideas. En 
un comunicado emitido por la noche, la dependencia manifestó lo anterior, dos días después de haber recibido las 
denuncias del presidente del PRD, Jesús Ortega, y del secretario de Gobierno del DF, José Ángel Ávila, por las 
declaraciones de varios ministros de asociaciones religiosas. La dependencia informó que llevará el procedimiento 
administrativo de acuerdo con los términos y plazos legales para analizar los hechos que motivaron las denuncias. 

El subsecretario de Gobierno, Roberto Gil Zuarth, expresó que la dependencia federal “garantiza que resolverá con 
serenidad, imparcialidad y objetividad”. 

La ley de asociaciones religiosas establece en el título quinto las causas de infracciones y sanciones, entre las que 
se encuentran: “ejercer violencia física o presión moral, mediante agresiones o amenazas, para el logro o 
realización de sus objetivos; desviar de tal manera los fines de las asociaciones que éstas pierdan o menoscaben 
gravemente su naturaleza religiosa, y convertir un acto religioso en reunión de carácter político”. También es 
motivo de sanción “oponerse a las leyes del país o sus instituciones en reuniones públicas”. Las sanciones posibles 
son: el apercibimiento, multa de hasta 20 mil días de salario mínimo general vigente en el Distrito Federal; 
clausura temporal o definitiva de un local destinado al culto público; suspensión temporal o regional de derechos 
de la asociación religiosa en cuestión e incluso la cancelación del registro de la asociación religiosa. 

El análisis del procedimiento está a cargo de la dirección general de Asociaciones Religiosas de la Subsecretaría de 
Población, Migración y Asuntos Religiosos de Gobernación, la cual hasta la noche de ayer estaba acéfala, luego de 
la salida de su titular Alejandro Poiré, quien desde el jueves es vocero para asuntos de seguridad e integrante del 
gabinete y del Consejo de Seguridad Nacional. 

El domingo pasado, el cardenal Sandoval Iñiguez acusó al jefe de gobierno capitalino de “maicear” a los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para avalar la ley que permite la adopción a los matrimonios entre 
personas del mismo sexo. 

Por su parte, el miércoles, Ebrard presentó una denuncia por daño moral ante el Tribunal Superior de Justicia del 
Distrito Federal, bajo el sustento que “levantar un falso” a un funcionario público puede tipificarse como daño 
moral, toda vez que el delito de difamación fue derogado del Código Penal. 
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Podrá presentar iniciativas “preferentes” y tener “derecho de voz” ante el Legislativo 

Aprueba el Congreso mexiquense reformas favorables a Peña 
Nieto 

El PRD logra que las propuestas de ley no estén vinculadas a aspectos electorales, tributarios o presupuestales; 
deberán presentarse al comienzo de cada periodo ordinario de sesiones 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 30 

Toluca, Mex. 20 de agosto. El Congreso mexiquense aprobó por unanimidad reformas constitucionales 
encaminadas a fortalecer las facultades del gobernador priísta del estado, Enrique Peña Nieto, con las que podrá 
presentar iniciativas con carácter “preferente” para que sean discutidas, dictaminadas y votadas en el mismo 
periodo que las presente, y podrá tener “derecho de voz” ante el Legislativo. El pleno del Congreso accedió a 
reformar el artículo 51 de la Constitución estatal para que el jefe del Ejecutivo estatal pueda presentar hasta tres 
iniciativas con carácter “preferente” en cada periodo ordinario, propuestas que los diputados mexiquenses estarán 
obligados a analizar, dictaminar y votar en el mismo periodo. El PRD logró de último momento fijar que estas 
iniciativas “preferentes” no estén relacionadas con aspectos electorales, tributarios o presupuestales, además de 
que deberán ser presentadas al inicio de cada periodo de sesiones para evitar que alguna modificación legal sea 
fast track. Los grupos parlamentarios del PAN y del PRD manifestaron que así como existe voluntad para discutir 
y aprobar las iniciativas que turna el gobernador, se atiendan las propuestas de la oposición pues muchas se dejan 
congeladas. 

También hicieron una modificación al artículo 52 constitucional para dar “derecho de voz” al gobernador en el 
Congreso local y pueda acudir en persona o mandar a un representante a defender sus iniciativas cuando los 
diputados las discutan. Esa facultad también se otorgó a los ayuntamientos, al Poder Judicial y a los organismos 
autónomos que presenten cualquier iniciativa de reforma al Congreso. Los legisladores también avalaron reformas 
para crear la figura de presupuestos multianuales para garantizar el financiamiento de programas y proyectos de 
obra pública de alto impacto que trasciendan los ejercicios fiscales. La propuesta de la oposición logró que cada 
año el Congreso evalúe los proyectos y programas antes de determinar aumentos o disminuciones en los recursos. 
“La idea es que se garanticen las partidas para que las obras sean concluidas y no queden en el olvido”, indicó el 
priísta Ernesto Nemer. También fijaron los “presupuestos mínimos”, para evitar que sectores prioritarios como 
salud o educación tengan recortes por insuficiencia en la ley de gasto y aprobaron la figura de “testigos sociales”, 
que fungirán como supervisores de las obras y los concursos de licitación que realicen los tres poderes de 
gobierno. 

“Ayudarán a minimizar riesgos de opacidad o corrupción para contrataciones en las secretarías y unidades 
administrativas del Ejecutivo, la procuraduría mexiquense, los municipios, los organismos auxiliares estatales y 
municipales y los tribunales administrativos”, asentaron. Todas estas iniciativas deberán tener el aval de la 
mayoría de los 125 ayuntamientos mexiquenses para entrar en vigor.  
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Por otro lado, a pesar de tener mayoría en el Congreso, la fracción del PRI no pudo alcanzar los votos suficientes 
para dictaminar y pasar al pleno algunas reformas planteadas por Peña Nieto, en su llamada “agenda 
bicentenario”. En una de éstas propone reinsertar en la Constitución estatal “la cláusula de gobernabilidad”, que 
permitirá al partido que alcance más votos en elecciones locales de 2011, poder sobrerrepresentarse en el Congreso 
local y alcanzar la mayoría calificada. Otra que no entró a discusión, es el planteamiento de aumentar de tres a 
cuatro años los periodos constitucionales de los presidentes municipales. Ambas propuestas serán analizadas y 
discutidas en el pró-ximo periodo de sesiones, que comenzará el 5 de septiembre. 

 

 

 

Yucatán: imputan a ex edil desvío de $600 millones 
LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 32 

Mérida, Yuc., 20 de agosto. El priísta José Luis Peniche Bates, ex presidente municipal de Tizimín, fue denunciado 
hoy ante el Congreso del estado por los regidores de su partido y el alcalde panista en funciones, José Mezo 
Peniche, luego de que una auditoría externa detectó un faltante de 600 millones de pesos en las cuentas del 
ayuntamiento correspondientes a 2007-2010. Peniche Bates, se asignó de entrada un salario por arriba de 150 mil 
pesos mensuales, y la revisión documentó que desviaba fondos federales y estatales en beneficio propio a través de 
una “cuenta secreta”. 

Acompañado de los regidores priístas, Mezo Peniche sostuvo ante la Comisión de Vigilancia del Congreso que su 
antecesor dejó una estela de corrupción, nepotismo y cuantiosas deudas; “infló” costos de obras públicas y asentó 
un gasto de 10 millones de pesos para una carretera de 4.5 kilómetros que no fue construida, aparte de los 600 
millones faltantes. Peniche Bates, cuñado del obispo auxiliar de Yucatán, Rafael Palma Capetillo, siempre tuvo un 
desempeño polémico. Adquirió casas y automóviles de lujo, y presumía de su amistad con la gobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco. 
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Se integrará consejo que propondrá vialidades con espectaculares 

Entra en vigor ley de publicidad, se regularizarán 11 mil 
anuncios 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 34 

Con la entrada en vigor de la Ley de Publicidad Exterior, publicada ayer en la Gaceta Oficial del Gobierno del 
Distrito Federal, los industriales del ramo tienen un plazo de nueve meses para reordenar los poco más de 11 mil 
anuncios espectaculares instalados en calles de la ciudad de México en corredores y nodos específicos y queda 
prohibido el uso de azoteas de inmuebles públicos y privados para este fin. Entre los espacios que ya están 
autorizados para colocar publicidad exterior están el Anillo Periférico, las calzadas de Tlalpan, Zaragoza, y 
Patriotismo; las avenidas Canal de Garay, Vasco de Quiroga, Río San Joaquín, el Eje 3 Oriente y Canal de 
Miramontes. Sin embargo, el diputado del PRD Víctor Hugo Romo Guerra refirió que la ley contempla la 
instalación de un consejo, que será el responsable de determinar qué otras vías primarias podrán convertirse en 
corredores. 

Además de estos lugares, los publicistas podrán anunciarse en nodos, cuya ubicación será propuesta por la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda y definida en acuerdo con el citado consejo, que deberá ser instalado 
en los próximos 30 días. Quienes no atiendan las nuevas disposiciones serán sujetos de sanciones que pueden 
llevar a multas económicas de hasta dos mil días de salario mínimo, arrestos inconmutables de hasta 36 horas, e 
inclusive, de querella o denuncia ante el Ministerio Público, en caso de infringir la ley por tercera ocasión. 
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Grave rezago en el sector rural, advierte rector de la UACh 

Educación universitaria sólo para uno de cada 10 jóvenes 
JAVIER SALINAS CESÁREO 
Coresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 21 de agosto de 2010, p. 18 

Texcoco, Méx., 20 de agosto. Sólo uno de cada diez jóvenes del país en edad escolar que viven en el sector rural 
tienen la posibilidad de ingresar a una escuela del nivel superior, señaló el rector de la Universidad Autónoma 
Chapingo (UACh), Aureliano Peña Lomelí. 

Al rendir su tercer informe de labores, indicó que en México existen 9 millones de jóvenes en el sector rural que no 
estudian y “ahora se van a engrosar los cinturones de miseria de las ciudades de nuestro país o se van al norte 
como jornaleros, y en el peor de los casos incursionaron en el crimen organizado. 

“Esto es triste. Si la juventud de un país no tiene futuro, el país no tiene futuro. Si el país no invierte en educación 
superior, no le apuesta al futuro, los jóvenes no tendrán oportunidades de nada y vamos a tener generaciones 
pérdidas”, lamentó. 

Peña Lomelí manifestó que la UACh lucha por contrarrestar esta tendencia; sin embargo, en años recientes las 
solicitudes para ingresar a esta universidad han superado las 23 mil y “no es posible atender a todos”. 

Precisó que: “estamos dando oportunidad a menos de 10 por ciento de los aspirantes (unos 2 mil 100). Es una 
situación generalizada en el campo. Los jóvenes del medio rural no tienen acceso a la educación superior, uno de 
cada 10 entra. Chapingo es una de esas pocas oportunidades. El modelo educativo de esta casa de estudios es 
especial y seguramente no hay muchos en el mundo”. 

Sostuvo que en un contexto de turbulencia nacional e internacional, cambio climático y uso de energías 
alternativas, es necesario trabajar con eficacia a fin de enfrentar los retos, por lo que es imprescindible invertir en 
la educación agrícola para solucionar la crisis agroalimentaria del país. 
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Desfiladero 

¿Presas por abortar? El Yunque aceptó liberarlas 

JAIME AVILÉS 

Gracias a la dictadura económica implantada en 1982 por la olinarquía, hoy por hoy, de cada 100 mexicanos, 92 
no pueden ir al cine por falta de dinero (Víctor Ugalde, La Jornada, 14/08/10). Por esto, muchos lectores han 
escrito para preguntar si Los hombres que no amaban a las mujeres, película sueca de reciente estreno, habla del 
gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, y del arzobispo de Guadalajara, Juan Sandoval, máximos 
dirigentes de la ultraderecha en nuestro país. Mientras el purpurado llama “maricones” a los homosexuales (o sea, 
bichos inferiores en la escala biológica) y, en medio de la peor crisis moral de la Iglesia católica en siglos, insulta a 
Marcelo Ebrard y a los indefendibles (pero esta vez políticamente correctos) ministros de la Tremenda Corte que 
aprobaron la adopción de niños por parejas del mismo sexo, los talibanes del Bajío, agobiados por la presión 
nacional e internacional, preparan, disfrazada de “clemencia”, la liberación de las seis jóvenes campesinas presas 
por abortar, bajo el cargo de “homicidio”. 

El Yunque se repliega –cede lo menos para retener lo más–, en medio del remolino de hechos tragicómicos en que 
se hunde lo que resta del “gobierno” federal. En Nuevo León, otro alcalde muere asesinado. En Chihuahua, cierran 
la mayoría de los centros de desintoxicación de drogadictos porque las fuerzas armadas no son capaces de 
protegerlos para evitar que en su interior ocurran nuevas matanzas. En Tampico, Reynosa, Matamoros, Altamira y 
otras poblaciones de Tamaulipas, las calles pertenecen a los cárteles, no a los ciudadanos, y mucho menos a las 
“autoridades”. A dos años de la firma del acuerdo para la seguridad, que se fijó 21 metas, Calderón no cumplió 
ninguna, pero mantendrá sus absurdas políticas en la materia hasta que se vaya del poder, esto es, del país. Esto es 
lo trágico: el autor de nuestra nueva guerra civil y causante de la muerte de 28 mil personas ya fue derrotado en 
todos los órdenes, pero seguirá dando palos a tontas y a locas, rompiendo todo a su alcance, como un niño 
desquiciado bajo los flecos de una piñata que nunca golpeará. 

Lo cómico es que a 26 días de la esperadísima fiesta bicentenaria, las calles de Dolores Hidalgo –el pueblo donde 
Calderón recitará loas a nuestra Independencia de España, que él y Fox destruyeron otorgando contratos leoninos 
a los monopolios ibéricos– parecen narcofosas y la lluvia entorpece la reparación de los caminos que unen al 
antiguo curato con las ciudades cercanas. Si los presidentes invitados no llegan en helicóptero tendrán que viajar 
en vehículos con ruedas de oruga. En el Paseo de la Reforma, Calderón no acabará a tiempo el nuevo edificio del 
Senado (ya no lo estrenará para el bicentenario, sino tal vez para el centenario). Tampoco inaugurará la Estela de 
Luz (¿en recuerdo de Luz y Fuerza del Centro?) en Chapultepec. La obra será terminada, según el secretario de 
Educación, en noviembre de 2011, a un costo tres veces mayor que el original. 

La notoria incapacidad del grupúsculo que se robó la Presidencia en 2006 se refleja en todo lo que hace pero, 
sobre todo, en lo que no hace. Entre abril y junio de 2010, el felipato se guardó, porque no supo cómo gastar, 7 mil 
206 millones de pesos que estaban contemplados en el presupuesto federal para cubrir necesidades específicas y 
concretas de seis secretarías (Educación, Agricultura, Medio Ambiente, Comunicaciones y Transportes, Economía 
y del Trabajo), así como del Conacyt y la PGR. Pero mientras la SEP dejó de aplicar mil 766 millones de pesos en el 
pasado trimestre, esta semana empezó a suprimir los turnos vespertinos de al menos 200 secundarias capitalinas, 
lo que afectará los ingresos de 5 mil profesores y los estudios de miles de adolescentes. 
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En la costa de Jalisco, bajo el manto protector del cardenal Sandoval, el góber piadoso, Etilio González Márquez, 
ordenó a la policía demoler hoteles y restaurantes populares en la bahía de Tenacatita, donde un consorcio 
español (¡viva el 15 de septiembre, coño!) construirá un palacio para turistas de cinco estrellas. Fotografías en 
poder de esta columna muestran a los uniformados asoleándose en la playa ante las ruinas de modestos 
establecimientos como Las Brisas, Rosas, Los Primos, El Chato y El Riscal, cuyos empleados y propietarios fueron 
desalojados con violencia, como los habitantes de La Malinche en la delegación Magdalena Contreras. 

Ahora bien, el colmo de los colmos de la catástrofe calderónica (hasta el momento) ocurrió la noche del martes en 
el aeropuerto Benito Juárez. Un avión de Mexicana Link, con 46 pasajeros a bordo, estaba por despegar hacia 
Campeche cuando la lluvia, y la Comisión Federal de Electricidad, provocaron un apagón en las pistas. La nave 
regresó a la terminal. Más tarde, con todos sus pasajeros nuevamente sentados en la cabina, sufrió una 
descompostura. Y después de horas de espera, sin recibir comida ni bebida, hombres, mujeres, niños y bebés 
fueron sacados del aparato, por la Policía Federal Preventiva, como terroristas. 

La aerolínea, otrora propiedad de la nación, fue vendida a precio de ganga por Vicente Fox a Gastón Azcárraga en 
2005. A cambio, este empresario hotelero fue uno de los más entusiastas promotores de la campaña “López 
Obrador es un peligro para México”, y mientras tanto saqueó Mexicana, y no contento con ello, pidió y obtuvo un 
préstamo de mil millones de pesos que no destinó a sanear la firma. Por último, hace días, la declaró en quiebra. 
Por supuesto, Calderón no lo sancionará en modo alguno, pero pilotos, sobrecargos, personal de tierra y clientes 
que compraron boletos que ahora no los llevarán a ninguna parte, no serán protegidos por nadie. 

En este contexto –en el que Ebrard enfrenta dignamente al tenebroso príncipe de los católicos de Jalisco, y lo hace 
en nombre del Estado laico y los derechos de las minorías (pero sigue atosigando a los opositores a la supervía y 
trata con doble cara a los vecinos de Tlalpan que lograron la clausura definitiva de una gasolinera construida 
ilegalmente, pues por un lado los respalda y por el otro impugna la sentencia del tribunal que ordenó la 
demolición de la obra)–, el gobernador de Guanajuato dijo ayer en el programa radial de Carmen Aristegui, por 
boca de su procurador de Justicia, Carlos Zamarripa, que reducirá “a ocho o 10 años máximo” las sentencias de 25 
a 30 años de cárcel impuestas a las seis jóvenes campesinas condenadas por abortar. 

Éstas saldrán de los penales de Puentecillas y Valle de Santiago en pocos días. De tal modo, los talibanes del Bajío 
se quitarán de encima la presión de la ONU, el Senado y los medios nacionales y extranjeros, pero no la de 
millones de mujeres y hombres en todo el país que seguirán luchando contra el oscurantismo hasta que 
Guanajuato derogue las leyes que criminalizan el aborto, brinde educación sexual y anticonceptivos a los jóvenes 
en edad reproductiva y adopte la Ley General de Acceso para las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. 

Y como esta batalla no termina sino apenas empieza, ustedes pueden consultar en Internet la página 
http://presasporabortar.blogspot.com, donde ya se encuentra en español, inglés, francés, alemán e italiano un 
texto que resume este conflicto, y que en señal de la simpatía que han despertado los casos de Araceli, Ofelia, 
Liliana, Susana, Ana Rosa y Yolanda, pronto estará disponible también en ruso, coreano, polaco y holandés, pero 
si alguien conoce a quien pueda trasvasarlo al japonés y al portugués, o a cualquier otra lengua de la Tierra, por 
favor, dígale que su ayuda sería de gran utilidad . 

jamastu@gmail.com 
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Contradicciones en la izquierda latinoamericana 
IMMANUEL WALLERSTEIN 

América Latina tiene una historia de logros para la izquierda mundial en la primera década del siglo XXI. Esto es 
cierto en dos sentidos. El primero y más ampliamente visible es que los partidos de izquierda o de centroizquierda 
han ganado una serie notable de elecciones durante la década. Y por primera vez, colectivamente, los gobiernos de 
América Latina se han distanciado, en grado significativo, de Estados Unidos. En la escena mundial, América 
Latina se volvió una fuerza geopolítica relativamente autónoma. Pero hay un segundo modo en que América 
Latina tiene una historia de logros para la izquierda mundial. Los movimientos de las naciones indígenas de 
América Latina se han reafirmado a sí mismos políticamente casi en todas partes y exigen su derecho a organizar 
su vida política y social de manera autónoma. La primera vez que esto logró atención mundial fue con el dramático 
levantamiento del movimiento neozapatista en el estado mexicano de Chiapas, en 1994. Lo que ha sido menos 
visible es la emergencia de movimientos de tipos similares por toda Latinoamérica y el grado en que han ido 
creando una red interamericana de sus estructuras organizativas locales. 

El problema es que los dos tipos de izquierdas –los partidos políticos que han accedido al poder en varios estados 
y los movimientos de naciones indígenas en varios estados– no tienen objetivos idénticos y usan un lenguaje 
ideológico bastante diferente. 

Los partidos han hecho que su objetivo principal sea el desarrollo económico, buscando lograr este objetivo al 
menos en parte mediante un mayor control de sus propios recursos y mejores arreglos con el exterior –las 
empresas, los gobiernos y las instituciones intergubernamentales. Buscan crecimiento económico, argumentando 
que sólo de este modo se mejorará el estándar de vida de sus ciudadanos y se logrará una mayor igualdad mundial. 

Los movimientos de naciones indígenas han buscado obtener mayor control sobre sus propios recursos y mejores 
arreglos no sólo con los actores externos, sino también con sus propios gobiernos nacionales. En general, dicen 
que su objetivo no es el crecimiento económico sino llegar a un entendimiento con la Pacha Mama o madre tierra. 
Dicen que no buscan un uso más amplio de los recursos de la tierra sino uno más cuerdo, que respete el equilibrio 
ecológico. Buscan el “buen vivir”. 

No es sorpresa que los movimientos de naciones indígenas han entrado en conflicto con los pocos gobiernos más 
conservadores de América Latina –como México, Colombia y Perú. Con mayor frecuencia y muy abiertamente, 
estos movimientos también han entrado en conflicto con los gobiernos de centroizquierda de la región, como 
Brasil, Venezuela, Ecuador e incluso Bolivia. 

Y digo aun Bolivia porque ése es un gobierno que eligió a un presidente que viene de una nación indígena con 
respaldo masivo de los votantes de naciones indígenas del país. Y sin embargo, ha habido conflicto. El punto, ahí 
como en otras partes, es cómo se desarrollan los recursos naturales, quién hace las decisiones y quién controla los 
ingresos. Los partidos de izquierda tienden a acusar a los movimientos de naciones indígenas que entran en 
conflicto con ellos de ser, a sabiendas o no, peones (si no es que agentes) de los partidos nacionales de derecha, y 
de las fuerzas exteriores, en particular Estados Unidos. Los movimientos de naciones indígenas que se oponen a 
los partidos de izquierda insisten en que actúan en favor de sus propios intereses y de su propia iniciativa, y 
acusan a los gobiernos de izquierda de actuar como los gobiernos conservadores de antaño sin una real 
consideración de las consecuencias ecológicas de sus actividades desarrollistas. 
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Recientemente pasó algo interesante en Ecuador. Ahí, el gobierno de izquierda de Rafael Correa, quien de entrada 
ganó el poder con el apoyo de los movimientos de naciones indígenas, a últimas fechas ha entrado en marcado 
conflicto con ellos. La más aguda división ha sido por el deseo gubernamental de desarrollar los recursos 
petroleros en una reserva protegida de la Amazonia llamada Yasuní. 

Al principio, el gobierno ignoró las protestas de los habitantes indígenas de la región. Pero luego, el presidente 
Correa ha abogado por una ingeniosa alternativa. Él propuso a los gobiernos ricos del norte global que, si Ecuador 
renunciaba a cualquier desarrollo en Yasuní, estos gobiernos ricos deberían compensar a Ecuador por esta 
renuncia, bajo el argumento de que era una contribución a la lucha mundial contra el cambio climático. 

Cuando tal cosa se propuso por vez primera en la cumbre climática de Copenhague en 2009, se le consideró una 
fantasía. Pero tras seis largos meses de negociaciones, cinco gobiernos europeos (Alemania, España, Bélgica, 
Francia y Suecia) acordaron crear un fondo que habrá de administrar el Programa de Desarrollo de la 
Organización de Naciones Unidas para pagarle a Ecuador el hecho de no desarrollar Yasuní con el argumento de 
que esto contribuye a la reducción de emisiones de carbono. Ya se habla de inventar un nuevo verbo, “yasunizar”, 
para denotar tales tratos. 

Pero, ¿cuántos acuerdos de éstos se pueden hacer? Hay un punto más fundamental en juego. Éste es la naturaleza 
del “otro mundo que es posible” –para utilizar la consigna del Foro Social Mundial. ¿Es ése uno basado en un 
constante crecimiento económico, aun si es “socialista” y pudiera elevar el ingreso real de la gente del sur global? 
¿O es lo que algunos llaman un cambio en los valores civilizatorios, un mundo de buen vivir? 

No será un debate fácil de resolver. Entre las fuerzas de la izquierda latinoamericana esto es actualmente un 
debate. Pero situaciones análogas subyacen en muchos de los jaloneos internos en Asia, África e incluso Europa. 
Puede volverse uno de los grandes debates del siglo XXI. 

Traducción: Ramón Vera Herrera 

© Immanuel Wallerstein 
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Bastó una tormenta en febrero para consumir la cobertura

Agota DF seguro
contra las lluvias
d Cubre la aseguradora
 en indemnizaciones
 63 mdp, y Gobierno
desembolsa 25 mdp

Óscar Balderas

Aun cuando la temporada de llu-
vias no ha terminado e incluso 
que los días con mayores preci-
pitaciones pluviales aún no ocu-
rren, el Gobierno del DF agotó 
desde febrero el seguro que tiene 
contratado para hacer frente a las 
contingencias meteorológicas.

Con la primera tormenta del 
año –el 3 y 4 de febrero–, el Go-
bierno capitalino consumió la co-
bertura del seguro contra daños 
por lluvias que contrató para cu-
brir hasta 63 millones de pesos en 
indemnizaciones.

Además, tuvo que gastar 25 
millones extras para apoyar a los 
capitalinos que perdieron su pa-
trimonio esos días.

Parte de esos últimos recur-
sos salió del Fondo de Adminis-
tración de Pérdidas para 2010, el 
cual se agotó también.

Así lo revelan documentos en 
poder de REFORMA, en los cua-
les se pueden sumar distintos gas-
tos para paliar los efectos de las 
lluvias por un monto superior a 
los 88 millones de pesos.

La propia aseguradora AXA 
reportó como liquidada la cober-
tura de responsabilidad civil con-
tratada por el GDF hasta por un 
monto de 63 millones de pesos.

“Se confirma que se terminó 
el seguro. Ya no hay fondos. Se 
rebasó por mucho el cálculo, y 
por eso se debieron echar mano 
de otros recursos”, indicó Rafael 
Velázquez, coordinador de Au-
diencias y Acuerdos de la Oficia-
lía Mayor del GDF.

Velázquez anticipó que ya se 
pidió a la Secretaría de Finanzas 
que les otorgue más recursos a 
través del Fondo de Atención a 
Emergencias en caso de que ocu-
rra otra contingencia en lo que 
resta del año.

De acuerdo con el informe 
de la dependencia “Status de Si-
niestros 2010 Inundaciones 3-4 
Febrero 2010”, el dinero fue des-
tinado a subsanar los efectos de 
las lluvias en Venustiano Carran-
za, Gustavo A. Madero, Coyoacán 
e Iztapalapa.

Las indemnizaciones a 7 mil 
143 afectados son siete veces su-
periores al presupuesto total del 
Fondo de Seguridad Pública del 
DF para este año y se pagaron con 
el fin de resarcir un daño ocasio-
nado por acción u omisión de la 
Administración capitalina. 

Idóneamente, señala el do-
cumento, dicho pago debe cubrir 
las necesidades del 100 por cien-
to de los afectados, pero sólo se 
ha repuesto el daño a 6 mil 626 
vecinos; es decir, aún falta por in-
demnizar al 7 por ciento de las 
personas que perdieron parcial o 
totalmente sus propiedades.

Entre los apoyos extraordi-
narios otorgados a los vecinos por 
parte del GDF están los destina-
dos a viviendas dañadas y auto-
móviles descompuestos. Los pa-
gos se hicieron a través de distin-
tas dependencias y delegaciones.

Por ejemplo, el Instituto de 
Vivienda del DF (Invi) pagó 8 mi-
llones 264 mil pesos para los afec-
tados de Iztapalapa y Venustiano 
Carranza como ayuda para repa-
rar o rentar una casa.

El DIF local entregó 11 mi-
llones 199 mil pesos como apoyo 
emergente a quienes acreditaron 
tener más de tres días sin poder 
trabajar debido a que se quedaron 
a resguardar sus propiedades. 

En la Colonia El Arenal, ade-
más de los cheques que entregó 
AXA, Marcelo Ebrard, pidió a la 
Delegación Venustiano Carran-
za erogar 5 millones 920 mil 500 
pesos extras bajo el argumento de 
que la aseguradora evaluó los da-
ños por debajo del costo real.

Llega ejecución a bar

Aparece en NL
‘La Familia’

Perfilan
a nuevo

director de
Mexicana

Rechazan 
bodas gay

* Encuesta nacional en vivienda del 13 al 15 de agosto 
a mil 515 mexicanos
** Encuestas telefónicas en el DF (510 adultos)  
y en la zona metropolitana de Guadalajara (400 
adultos) el 19 y 20 de agosto
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30% está de acuerdo.

64%
de los mexicanos no está de 

acuerdo con los matrimonios gay.*

42%
apoya  
a Marcelo 
Ebrard.**

28%  
al Cardenal 
Sandoval  
Íñiguez.

47%
avala las  
acusaciones 
del Cardenal 
contra Ebrard 
y los ministros 
de la Corte.**

42% no avala.

En El DF En GDl.

d Entran sicarios
a antro de la Roma
y matan a balazos
a un cliente

Arturo Sierra y Diana Martínez

Mientras autoridades y empre-
sarios discuten sobre medidas de 
seguridad a implementar dentro 
y fuera de los antros, la madruga-
da de ayer tres individuos arma-
dos ingresaron a un bar de la zo-
na Roma-Condesa y ejecutaron a 
un hombre.

Este crimen, perpetrado al-
rededor de las 4:40 horas en el 
bar Bengala, ocurre a menos de 
un mes de que dos personas fue-
ran secuestradas –una de ellas 
asesinada– al salir de antros de 
la Ciudad.

La madrugada de ayer, tres 
sicarios llegaron al bar, ubicado 
en Avenida Sonora, en la Colo-
nia Roma, e ingresaron a la fuer-

za al local. Los hombres fueron 
directamente a donde se encon-
traba Óscar Javier Paredes Eche-
garay, un abogado penalista, y lo 
ejecutaron.

De acuerdo con la Delegación 
Cuauhtémoc, el bar operaba con 
licencia A de restaurante, lo que le 
permite dar servicio las 24 horas 
del día con venta de alcohol res-
tringida de 7:00 a 2:00 horas.

Paredes era padre de un jo-
ven presuntamente secuestrado 
junto con su chofer por la banda 
de La Flor en febrero de 2008.

Su hijo y el chofer tienen pro-
gramada una audiencia la próxi-
ma semana como testigos clave 
para la PGJDF en el juicio contra 
la banda, que presuntamente se-
cuestró y mató a Fernando Martí. 
Alejandro Martí dijo que conocía 
a Paredes de una relación de víc-
tima a víctima. 

Hace dos semanas, otro abo-
gado, Rafael Villalobos Steta, fue 
secuestrado al salir de un antro 
en la zona de Bosques de las Lo-
mas, y su cadáver, encontrado un 
día después en Los Reyes la Paz, 
Estado de México.

Diez días antes de este caso, 
un joven ingeniero fue plagiado 
luego de que estuviera en un bar 
de San Jerónimo. Según repor-
tes de la Procuraduría de Justi-
cia, hasta ayer la víctima no ha-
bía aparecido.

Ayer, tras conocer el crimen 
en el Bengala, Alejandro Martí, 
presidente de México SOS, ur-
gió a ordenar la vida nocturna en 
el Distrito Federal a fin de frenar 
la violencia registrada en las últi-
mas semanas.

“En otros países del mundo, 
los dueños de los bares están re-
gistrados, los responsables, los 
meseros, todo mundo. Ya basta 
de corruptelas en las delegacio-
nes”, enfatizó.
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Efectivos del Ejército mexica-
no detuvieron ayer a cuatro in-
tegrantes de La Familia Michoa-
cana en un rancho del Munici-
pio de Santiago, Nuevo León, e 
investigan su vínculo con el pla-
gio y asesinato del Alcalde Edel-
miro Cavazos, afirmaron fuentes 
militares a REFORMA.

La detención de los sicarios 
michoacanos confirma, según los 
informantes, la alianza que este 
grupo criminal estableció con 
el denominado Cártel del Golfo 
(CDG) para controlar las activida-
des delictivas en Nuevo León.

Adicionalmente, en un comu-
nicado oficial, la Sedena informó 
que la detención de los cuatro in-
tegrantes de La Familia ocurrió al 
realizar una inspección en el ran-
cho conocido como Fracciona-
miento Campestre Rincón de la 
Boca, en Santiago.

Ahí se les aseguraron cua-
tro vehículos, nueve armas lar-
gas, tres cortas y cinco granadas, 
además de un lanzacohetes y dos 
bates de beisbol, usados como he-
rramientas de tortura.

En Monterrey, la Procuradu-
ría de NL presentó ayer por la 
mañana a cinco policías munici-
pales y un agente de tránsito co-
mo presuntos involucrados en el 
secuestro y asesinato de Edelmi-
ro Cavazos. Entre los detenidos 
se encuentra Alberto Rodríguez, 
guardia de seguridad del Alcalde.

Adrián de la Garza, director 
de la Agencia Estatal de Investi-
gaciones, expuso que hay al me-
nos cuatro personas más vincula-
das con el crimen.

Explicó que, el día del pla-
gio, algunos agentes vigilaron la 
Carretera Nacional para verificar 
que no se acercaran elementos de 
las fuerzas de seguridad, mientras 
que otros –incluyendo al guardia– 
plagiaban al Edil.

Lilián Cruz

Rodolfo Salgado Leyva será el 
nuevo director general de Mexi-
cana cuando el fondo de inver-
sión Advent cierre la compra del 
grupo de aerolíneas, que incluye 
también a Click y Link.

Advent avanzó ayer en la 
compra de acciones de los socios 
de la aerolínea. Grupo Posadas, 
la empresa hotelera que preside 
Gastón Azcárraga, notificó a la 
Bolsa que transfirió por un valor 
simbólico sus acciones de Nuevo 
Grupo Aeronáutico, controladora 
de Mexicana, las cuales equivalen 
a 30.4 por ciento del total.

Salgado Leyva fue funciona-
rio en la SCT cuando estuvo a 
cargo de Pedro Cerisola y colocó 
en el sector privado a los grupos 
aeroportuarios del Pacífico y del 
Centro-Norte. Antes, había sido 
piloto de Mexicana.

Actualmente es director de 
Aerodom, una de las empresas 
controladas por Advent y que 
opera seis aeropuertos en Cen-
troamérica y el Caribe.

Emilio Romano, Alfonso Pas-
quel y Arturo Barahona también 
habían sido candidateados para 
dirigir la compañía. La entrada de 
Advent está sujeta a un acuerdo 
con el sindicato de sobrecargos.

Niño de Grandes Ligas
Diego Martínez

La recámara de Luis 
Eduardo Heredia Oroz-
co está tapizada de ban-

derines y franelas que co-
lecciona desde sus primeros 
encuentros con el beisbol, de-
porte que lleva en la sangre 
por ser hijo de un ex pelotero.

Pero su afición fue princi-
palmente alimentada por sus 
abuelos maternos, quienes lo 
criaron y, desde que tenía 4 
años de edad, lo llevaron a la 
liga infantil de su natal Maza-
tlán, Sinaloa.

Doce años después, “El 
Caballo” Heredia sigue siendo 
un apasionado de la pelota ca-
liente, con la diferencia de que 
ahora mide 2.01 metros de es-
tatura, lanza a 93 millas por 

hora y ya pertenece a un equi-
po de las Grandes Ligas.

El jueves pactó con los Pi-
ratas de Pittsburgh un contra-
to por 3 millones de dólares, 
una meta que comenzó a per-
filarse hace dos años.

“Mi sueño es lanzar en 
Grandes Ligas y hacer cam-
peones a los Piratas”, respon-
de un tímido Luis en entrevis-
ta telefónica.

El pitcher viajará solo la 
próxima semana a Miami, se-
de de la sucursal de Ligas Me-
nores de los Piratas, y no de-
jará estudios truncos, pues el 
año pasado terminó la secun-
daria y luego se dedicó sólo a 
jugar en el Águila de Veracruz.

Mike Brito: 
Pinta bien  

CAnChA 12 y 13
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d Heredia durante su más reciente visita al estadio de los Piratas.

Más de 300 pilotos 
se suben a su moto 

en Toluca para 
participar en el 

Campeonato 
Nacional de Enduro.
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No sigue 
las reglas
Antes de presentarse 
con The Smashing 
Pumpkins en el DF, Billy 
Corgan asegura que el 
pop es para idiotas.
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Julia Carabias, René Delgado (12) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Javier González Garza (13) 

Los afectados 
y el dinero
La tormenta de inicios  
de febrero dejó más 
de 7 mil indemnizados.

Zona  afectados

coL. eL arenaL  5,178

col. Moctezuma  600

col. cuchilla  
del tesoro  786

col. ctM culhuacán  118

ex Lienzo charro  
y Peñón del Marqués  461

Total  7,143

fuente: “status de siniestros 
2010 Inundaciones 3-4 febrero 
2010”, oficialía Mayor del df

d afectados por la lluvia en la colonia el arenal

$ 12.00

122 páginas, 
8 secciones

Año 17
Número 6,086

Bernat renunció a 
todas sus acciones 
del Puebla y a la 
presidencia a cambio 
de no quedarse 
encarcelado. 
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gEnTE!

La vida 
de la patada
Los ricos también... 
recortan personal. 
David y Victoria 
Beckham despidieron 
a 14 empleados.
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Bastó una tormenta en febrero para consumir la cobertura

Agota DF seguro
contra las lluvias
Agota DF seguro
contra las lluvias
Agota DF seguro
d Cubre la aseguradora

en indemnizaciones
63 mdp, y Gobierno

desembolsa 25 mdp

Óscar Balderas

Aun cuando la temporada de llu-
vias no ha terminado e incluso 
que los días con mayores preci-
pitaciones pluviales aún no ocu-
rren, el Gobierno del DF agotó 
desde febrero el seguro que tiene 
contratado para hacer frente a las 
contingencias meteorológicas.

Con la primera tormenta del 
año –el 3 y 4 de febrero–, el Go-
bierno capitalino consumió la co-
bertura del seguro contra daños 
por lluvias que contrató para cu-
brir hasta 63 millones de pesos en 
indemnizaciones.

Moda!

Minivestidos 
para lucirse

Úselos sin 
moderación. 

Estos vestidos 
–drapeados, 

plisados o 
estampados– 

destacan  
en verano  

y otoño.
Página 1
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Pretende IFE aumento del 21% 
Guadalupe Irízar 
 
(21 agosto 2010).- El Consejo General del IFE iniciará la próxima semana el análisis y aprobación de su 
anteproyecto de presupuesto para gastos de operación en 2011, el cual suma 7 mil 163 millones de pesos. La cifra 
representa un incremento de alrededor de 21 por ciento del monto aprobado por la Cámara de Diputados para el 
gasto operativo del organismo en 2010, el cual fue de 5 mil 619 millones de pesos. El anteproyecto del IFE -
circulado ayer entre los partidos para su discusión-, contempla ese aumento debido a que se adelantan recursos y 
actividades para los comicios federales de 2012. Las partidas vinculadas a las elecciones de 2012 se incluyen 
debido a que el proceso inicia formalmente en octubre de 2011 para organizar la votación de Presidente de la 
República, diputados federales y senadores. 
 
Las partidas añadidas al presupuesto operativo de 2012 son 559.5 millones de pesos para la organización de tres 
meses de los comicios de 2012. Además, 95.9 millones de pesos para el voto de los mexicanos en el extranjero, que 
incluye difusión de información, módulos de atención y educación cívica, entre otras actividades. Unos 721.3 
millones de pesos para la actualización del padrón electoral, que contempla el reforzamiento de los módulos de 
atención ciudadana para renovar 9.5 millones de credenciales que aún circulan con el recuadro '03'. Y 379.6 
millones para proyectos estratégicos de modernización del organismo electoral. Esas cuatro partidas, más el 
presupuesto base, da un total de 7 mil 163 millones 443 mil pesos que se someterán a la aprobación del Consejo 
General. El presupuesto base para 2011 es de 5 mil 406 millones de pesos , frente a los 5 mil 619 millones 
aprobados para el ejercicio de 2010. 
 
 
 
 

Denuncian en Michoacán uso político de apoyos 
 
Pide PRI auditar reparto de fertilizante entre perredistas de la entidad 
Adán García.- (21 agosto 2010).- Corresponsal 
  
MORELIA.- El Partido Revolucionarios Institucional (PRI) formalizó ayer una denuncia ante la Auditoría 
Superior de Michoacán, para que investigue el supuesto uso político de programas sociales del Gobierno del 
estado. Entre las evidencias que presentó el tricolor destacan tres videos y un acta notarial que evidenciarían el 
reparto irregular de fertilizante entre campesinos de la entidad. En el video se muestra a dirigentes perredistas 
disputándose un cargamento de fertilizante, enviado por el Gobierno estatal al municipio de Tuzantla hace tres 
semanas. En la grabación, el líder local del PRD, Javier López Yáñez, pide a un asesor del Gobernador Leonel 
Godoy repartir el producto con base a un listado del partido. "Yo nomás lo que pido es que respeten la lista", le 
exige el dirigente a Valdemar Arroyo Souza, asesor asignado al Despacho del Gobernador. 
 
El video y otros documentos fueron entregados por el PRI a la Auditoría Superior de Michoacán para que 
investigue las acusaciones. "Consideramos que estamos siendo vulnerados con algunas acciones y omisiones de 
funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Rural, de la Secretaría de Gobierno y de la Secretaría de Política Social, 
que están repartiendo diversos apoyos y fertilizante a productores, a través de los comités municipales del PRD", 
dice el oficio. En el documento se afirma que son al menos 28 mil toneladas de fertilizante las adquiridas por el 
Gobierno estatal para distribuirlas en forma gratuita. 
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"Y se están repartiendo con propósitos políticos clientelares", acusó el Revolucionario Institucional. El oficio 
detalla que los Alcaldes del PRI han solicitado fertilizante y que se les ha negado o no les han dado respuesta. El 
Secretario General de Gobierno, Fidel Calderón, calificó de falsas las acusaciones. Reveló que el reparto de 
fertilizante ha beneficiado incluso a líderes del PRI. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Consideramos que estamos siendo vulnerados con algunas acciones y omisiones de funcionarios (...) que están 
repartiendo diversos apoyos y fertilizante a productores, a través de los comités municipales del PRD". 
 
PRI-Michoacán 
 
 
 
 

Acusa CCS en PRD choques de poder 
Guadalupe Irízar 
 
(21 agosto 2010).- En el PRD lo que hay son confrontaciones por el poder y no disidencias, consideró 
Cuauhtémoc Cárdenas. "No veo disidencias dentro del PRD. Veo confrontaciones que tienen por objeto 'quítate tú 
para ponerme yo', y no veo ninguna discusión ideológica ni programática", señaló. Al participar ayer en la mesa 
redonda "Democracia y Disidencias en México", en el Museo Casa de León Trotsky, al conmemorarse 70 años de 
su asesinato, el ex candidato presidencial respondió así a una pregunta de los asistente, quienes cuestionaron 
sobre su visión del PRD, al que él contribuyó a formar en 1989. "No sé si el PRD es democrático o disidente", 
contestó. Dijo que eso implica que el partido tiene dificultades para las elecciones del 2012. "Significa que yo veo 
que hay muchas dificultades en el partido para articularse como realmente un movimiento social", indicó. Durante 
su intervención, el ex Jefe de Gobierno del DF hizo una detallada exposición de la corriente democrática del PRI 
en la que participó. 
 
Explicó cómo desde 1986, con un grupo de militantes del tricolor, entre ellos Porfirio Muñoz Ledo, se intentó 
democratizar la selección del candidato presidencial del PRI, como detonador de un cambio democrático en el 
País. 
 
  RECTIFICAR 
   
Cárdenas sugirió que debe haber un cambio de estrategia en la lucha contra el crimen, y prever una sustitución 
gradual del Ejército de esta lucha directa. Consideró que la situación del país es delicada pues está muy 
descompuesta ante el control de la delincuencia organizada. En entrevista, Cárdenas planteó la necesidad de 
elaborar un plan que incluya el relevo de las fuerzas armadas, pero que atienda al mismo tiempo otros frentes 
involucrados en la lucha contra el narcotráfico y no sólo ése. "No creo que en este momento se pueda prescindir de 
las fuerzas armadas, pero considerando que las fuerzas armadas no están preparados ni anímica ni institucional ni 
profesionalvmente, habría que pensar como parte de este plan, en una sustitución gradual de las fuerzas armadas 
por un cuerpo especializado", señaló el ex Jefe del GDF. 
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Negocia Aguirre con DIA; Ortega dice no 
Jesús Guerrero y Claudia Salazar 
 
(21 agosto 2010).- CHILPANCINGO.- El senador del PRI Ángel Heladio Aguirre negocia con el frente DIA la 
candidatura al gobierno de Guerrero, luego de que la dirigencia nacional del tricolor designara a Manuel Añorve 
como su candidato. Sin embargo, Jesús Ortega, líder del PRD, uno de los partidos integrantes del frente de 
izquierda, cerró ayer la puerta al priista, y aseguró que su postulación es sólo un "rumor". Fuentes consultadas 
confirmaron que Ángel Heladio Aguirre busca obtener la candidatura con los partidos de izquierda PRD, PT y 
Convergencia, con el argumento de que tiene más popularidad que cualquiera de los precandidatos perredistas. 
Además, el senador asegura que estaba mejor colocado que Manuel Añorve, antes de que la dirigencia el PRI le 
entregara la candidatura al alcalde con licencia de Acapulco. El presidente nacional de Convergencia, Luis Walton, 
es quien promueve dentro del frente DIA al senador del PRI, como la carta fuerte de su partido. 
 
Ayer, Ortega aseguró que no está contemplado postular al senador priista. "Nosotros tenemos nuestro propio 
proceso interno y tenemos cinco precandidatos y esperamos que pronto haya un candidato de unidad", señaló 
Ortega, quien fue entrevistado al término de la sesión solemne del Congreso de Guerrero para conmemorar el 
primer aniversario luctuoso de Armando Chavarría Barrera. Por la noche, se llevó a cabo una reunión en la que 
participó, además de Ortega, Marcelo Ebrard y la dirigencia local, y se acordó, sin decir nombres, que la 
posibilidad de una candidatura externa sigue en pie. 
 
 
 

Exigen justicia por muerte de Chavarría 
 
(21 agosto 2010).- CHILPANCINGO. Jesús Ortega, dirigente del PRD; Alejandro Encinas coordinador de los 
diputados federales de ese partido, y Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF, acudieron ayer la sesión solemne 
que el Congreso de Guerrero realizó en homenaje a Armando Chavarría, a un año de su asesinato. Durante el 
evento hubo un clamor generalizado de justicia. 
 
 
 

Paran a FCH 26 iniciativas 
 
Urge Presidente a destrabar legislación. Mantiene Congreso en 'congeladora' proyectos de ley 
sobre seguridad 
Érika Hernández 
 
(21 agosto 2010).- El Congreso mantiene en la "congeladora" legislativa 26 iniciativas del Presidente Felipe 
Calderón. 
 
Las bancadas del PAN en el Senado y la Cámara de Diputados no han logrado el consenso necesario de la 
oposición para sacarlas adelante. Entre las iniciativas presidenciales por aprobar se encuentran 14 relacionadas 
con el tema de seguridad. De ellas, 7 ya fueron aprobadas por una de las cámaras pero no lograron el consenso en 
la colegisladora. 
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Algunas de las de mayor impacto son la Ley Antisecuestro, la Ley de Seguridad Nacional, la Ley Federal de Armas 
de Fuego y las reformas al Código de Justicia Militar para sancionar severamente la traición de miembros de las 
fuerzas armadas que hayan colaborado con la delincuencia organizada. En la última semana, Calderón urgió al 
Congreso a aprobar durante el próximo año al menos una decena de las iniciativas varadas. Remarcó que la Ley de 
Seguridad Nacional, avalada en abril por el Senado y frenada después en San Lázaro, es necesaria para dar 
certidumbre, claridad y margen legal a las fuerzas armadas, de forma que no se cuestione su permanencia en las 
calles para combatir en narcotráfico. En el caso de la Ley para Prevenir y Sancionar los Delitos en Materia de 
Secuestro demandó incorporar otra de sus iniciativas que plantea cadena perpetua para ciertos tipos de plagios, 
propuesta que fue excluida del dictamen aprobado en el Senado. 
 
En la lista de espera se encuentran también las reformas al Código Penal y al Código de Procedimientos Penales 
para sancionar delitos que atentan contra la vida, la integridad y la seguridad personal de los familiares de los 
servidores públicos, de instituciones de seguridad y de candidatos de elección popular. El Legislativo mantiene en 
suspenso la discusión de la propuesta de reforma política presentada por el Ejecutivo en diciembre de 2009, la 
cual plantea la reelección inmediata de alcaldes y diputados, la segunda vuelta electoral y la reducción del 
Congreso, entre otros aspectos. En tanto, la iniciativa de Ley de Competencia establece nuevos parámetros para el 
cálculo de sanciones económicas para las empresas que incurran en prácticas monopólicas. La Cámara baja la 
aprobó aprobada en abril pero la bancada del PRI en el Senado la frenó con el argumentó de que debe fortalecerse. 
La Ley de Adquisiciones y Obra Pública, en tanto, busca facilitar los procesos de licitación y permitir la concesión 
de servicios públicos a la iniciativa privada, ante la falta de recursos de la Federación. El PRD logró que no se 
avalará en el pasado periodo de sesiones. 
 
El resto de las iniciativas pendientes de aprobar tienen que ver con vivienda, impuestos, asuntos migratorios, 
ecología, obra pública y salud. Pese al rezago, el Presidente anunció esta semana que enviará otro paquete de 
propuestas en los próximos días. Entre las nuevas iniciativas están las de la Ley para la Creación de la Policía con 
Mando Único Estatal, la cual plantea desaparecer las corporaciones municipales, y la Ley para Prevenir el Lavado 
de Dinero que pretende impactar las estructuras financieras de la delincuencia organizada, así como una 
propuesta para imputar corresponsabilidad a integrantes de bandas criminales. 
  
  
Lista de espera 
  
Iniciativas del Presidente Felipe Calderón que permanecen congeladas en el Congreso: 
  
· Ley de Seguridad Nacional  
· Ley para Prevenir y Sancionar los Delitos en Materia de Secuestro 
· Ley Federal de Armas de Fuego 
· Ley Orgánica y de Ascensos de la Armada 
· Reformas al Código de Justicia Militar 
· Reformas al Código Penal para incluir cadena perpetua 
· Ley de Adquisiciones y Obra Pública 
· Ley antimonopolios  
· Ley de Amparo 
· Reforma política 
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Defienden austeridad en la Cámara baja 
(21 agosto 2010).- REFORMA / Staff 
  
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aseguró ayer que el proyecto de presupuesto del 
órgano legislativo para 2011 se sujeta a los criterios de austeridad y racionalidad del gasto. Aseguró que el proyecto 
aprobado por el Comité de Administración el pasado 10 de agosto responde a los requerimientos y necesidades 
indispensables para el adecuado desempeño de las funciones de la Cámara baja. "En el ámbito de la 
modernización, se buscó integrar una propuesta que responda a las necesidades reales de inversión para el 
mantenimiento preventivo y correctivo del patrimonio, así como para iniciar un proceso de transformación y 
modernización integral de los sistemas electrónicos y de información para la transición a la era digital", indicó en 
un comunicado. La inversión en equipo, señaló, permitirá eliminar en buena medida el consumo de papel y lograr 
ahorros sustanciales ahorros de energía. Rechazo que se vaya a dotar a los diputados de vehículos nuevos de lujo. 
"Se trata más bien de vehículos utilitarios al servicio de la Cámara", apuntó. Remarcó que no se prevé un aumento 
en el rubro de subvenciones a los grupos parlamentarios ni en las remuneraciones de los diputados federales y de 
los mandos medios y superiores. El proyecto para 2011 plantea un incremento de 14.5 por ciento con relación a los 
4 mil 735 millones asignados para este año. 
 

Ratifican a funcionarios 
Ariadna García 
 
(21 agosto 2010).- La Tercera Comisión de la Permanente ratificó ayer a tres funcionarios de la Secretaría de 
Hacienda, mismos que deberán pasar el miércoles próximo, por el aval del Pleno de la Comisión Permanente. 
Senadores y diputados ratificaron sin cuestionamientos a José Antonio Meade Kuribreña como nuevo 
subsecretario de Hacienda y Crédito Público y a José Antonio González Anaya, como subsecretario de Ingresos. 
Los legisladores aprobaron también, bajo cuestionamientos, a Carlos Alberto Garza Ibarra, como jefe de la Unidad 
de Coordinación con Entidades Federativas. 
 

Alistan juicio a Molinar 
Claudia Salazar 
 
(21 agosto 2010).- Los comisionados de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, Mony de Swaan y Gonzalo 
Martínez Pous, serán sometidos a juicio político por haber aprobado la asignación de espectro radioeléctrico en 
sólo 180 millones de pesos para Televisa y Nextel. Esa es la acción legal inmediata que promoverán diputados y 
senadores de todos los partidos, así como organizaciones de la sociedad civil, anunció el diputado Javier Corral. 
Advirtió que el juicio político se extenderá también a Juan Molinar Horcasitas si como secretario de 
Comunicaciones y Transportes avala el fallo de la Cofetel para entregar a dichas empresas la banda de 1.7 
gigahertz, con lo cual usufructuarán un bloque nacional de 30 megahertz (MHz). "En caso de que el Secretario de 
Comunicaciones y Transportes también avale la licitación, será sometido a la misma medida que los comisionados 
de la Cofetel que la aprobaron en primera instancia, no hay de otra", destacó el legislador en una reunión 
informativa sobre las acciones a seguir para la sanción de los funcionarios públicos que intervinieron en la 
licitación. Ante un auditorio de unas 70 personas, el diputado panista explicó todo el contexto de cómo dos de 
cinco comisionados de Cofetel aprobaron la explotación de la banda radioeléctrica sin un pago cuantioso para el 
Estado y a pesar de que había dos medidas precautorias para frenar el fallo, por parte de jueces de Acapulco y 
Matamoros. 
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Encuesta / Apoyan al Jefe de Gobierno 
 
Encuesta REFORMA: Conflicto Sandoval-Ebrard 
 
(21 agosto 2010).- El 42 por ciento de los capitalinos apoya a Marcelo Ebrard, frente al 28 por ciento que 
respalda al Cardenal Juan Sandoval en el conflicto que ambos sostienen. 
 
  
  
· En el conflicto entre el Cardenal Sandoval Íñiguez y Marcelo Ebrard, ¿a cuál de los dos apoya?* 
  

Al Jefe de Gobierno 42% 

Al Cardenal 28 

A ninguno 24 

No sabe 6 

 
*Pregunta textual: El Cardenal Sandoval Íñiguez acusó a Marcelo Ebrard de corromper a la Suprema Corte en el 
caso de la adopción de hijos por parejas homosexuales. Ebrard lo demando por daño moral y por violar el Estado 
laico. ¿Usted a cuál de los dos apoya? 
 
  
  
· ¿Cree que el Cardenal tiene derecho a opinar publicamente en asuntos del Gobierno o debe reservarse por el 
Estado laico? 
 
  
  

Reservarse 56% 

Opinar 39 

No sabe 5 

 
  
  
· Según la frecuencia con que los entrevistados asisten a servicios religiosos 
  

  Opinar Reservarse 

Al menos una vez a la semana 51% 44% 

Una vez al mes 46 53 

Rara vez o nunca 32 63 
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· ¿Cree que el Jefe de Gobierno hace bien en demandar al Cardenal o debería respetar su derecho a opinar? 
 
  

Debería respetar 64% 

Hace bien 29 

No sabe 7 

 
  
  
  
· Según la ideología política de los entrevistados 
  

  Hace bien Debería respetar 

Izquierda 52% 46% 

Centro 31 65 

Derecha 20 74 

 
 
  
   
· ¿Qué imagen cree que saldrá más perjudicada del conflicto? 
 
  

La del Cardenal Sandoval 40% 

La de Marcelo Ebrard 38 

La de ambos 13 

No sabe 9 

 
   
  
· ¿A quién cree que le puede quitar más adeptos el conflicto? 
 
  

Al PRD 53% 

A la Iglesia 33% 

A ambos 6% 

No sabe 8% 
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... Y Cardenal divide a tapatíos 
  
· El Cardenal acusó a los ministros de la SCJN de actuar con base en intereses de organismos internacionales y 
estar maiceados por Ebrard. ¿Avala o no lo que dijo Sandoval? 
 
  

SÍ LO AVALA 47% 

No lo avala 42% 

No sabe 11% 

 
  
  
Metodología: encuestas telefónicas realizadas en el DF y la Zona Metropolitana de Guadalajara los días 19 y 20 de 
agosto. En el DF se realizó a 510 adultos, mientras que en Guadalajara a 400 adultos. Con un nivel de confianza de 
95%, la encuesta del DF tiene un margen de error de +/-4.3% y la de Guadalajara +/- 4.9%. Patrocinio y 
realización: Grupo Reforma. Comentarios: opinion.publica@reforma.com 
 
 

Jaime Sánchez Susarrey / Razones 
 
La verdad es que la implantación de los juicios orales va a paso de tortuga y, por otra parte, los 
vicios y la corrupción en el sistema de impartición de justicia están profundamente arraigados 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(21 agosto 2010).- Felipe Calderón publicó un artículo en el diario Le Monde el pasado lunes 16 de agosto. Los 
argumentos que expone constituyen, por una parte, una defensa de la guerra contra el narcotráfico y, por la otra, 
una respuesta a un reportaje aparecido en el mismo periódico que pone en cuestión la estrategia y los logros del 
gobierno federal. No es la primera vez que Calderón se sube al ring para defender las acciones de su gobierno o 
impugnar conceptos que considera inapropiados. A propósito de la aplicación del término "Estado fallido" al caso 
mexicano, salió lanza en ristre a rebatir los argumentos que se exponían del otro lado de la frontera. Nadie puede 
impugnar el derecho del presidente de la República a emprender batallas en el campo de los medios de 
información. Lo hace, seguramente, por convicción y porque considera que su voz, como jefe de Estado, tendrá 
mayor resonancia que la de cualquiera de sus subordinados. 
 
Desgraciadamente, el balance de esas incursiones no siempre es positivo. Pero en esta ocasión lo más grave es que 
las razones de Felipe Calderón no tienen un sustento real, no convencen o, peor aún, confirman que la estrategia 
ha fallado y que sus logros son magros o nulos. Voy punto por punto. En el primer apartado de su artículo 
(Operaciones conjuntas de apoyo a autoridades locales y ciudadanos), Felipe Calderón ofrece dos cifras que 
confirmarían el éxito de la estrategia: 1) a lo largo de tres años se han decomisado 84 mil armas -número superior 
a lo que el gobierno colombiano incautó a las FARC en el último decenio; 2) se ha confiscado dinero en efectivo 
por un monto equivalente 345 millones de euros en el mismo periodo. 
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A primera vista estos datos resultan impactantes. Las 84 mil armas decomisadas parecen una cifra descomunal 
aquí, en China o en Colombia. Pero en realidad confirman las fallas e insuficiencias de la estrategia. De hecho, se 
convierten en una bicoca si se toma como referencia la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de Estados 
Unidos que estima que por la frontera norte se introduce un promedio de 2 mil armas diarias, es decir, 730 mil por 
año y 2 millones 190 mil a lo largo de tres años. Así que, dicho de otro y alarmante modo, las 84 mil armas 
constituirían apenas el 3.83 por ciento del volumen ingresado al país en los primeros tres años del gobierno de 
Calderón. Vayamos ahora al dinero incautado: 345 millones de euros a un tipo de cambio de 16.22 pesos equivalen 
a 5 mil 596 millones de pesos. La cifra no es en apariencia menor. Pero palidece si se toma como referencia al 
Departamento de Estado de Estados Unidos, que calcula que en México se lava un promedio de 25 mil millones (o 
más) de dólares anualmente. 
 
Ahora bien, 25 mil millones de dólares a un tipo de cambio de 12.50 pesos equivalen a 312 mil 500 millones de 
pesos anuales y 937 mil 500 millones de pesos a lo largo de tres años. Esto significa que los 5 mil 596 millones de 
pesos incautados representan apenas 0.59 por ciento del dinero que se habría lavado entre 2007 y 2009. Con 
semejantes datos y argumentos Felipe Calderón no necesita detractores, él mismo es el peor y más agudo de sus 
adversarios. Porque la conclusión es evidente: la estrategia no le hace mella a los cárteles de la droga en sus dos 
pilares fun- damentales: el acopio de armas y el monto de sus recursos financieros. Por eso ha fallado y seguirá 
fallando.  La pregunta es si Felipe Calderón entiende los despropósitos que sostiene o si simplemente ignora la 
situación y suscribe a ciegas lo que sus asesores le presentan en Los Pinos. Y lo cierto es que cualquiera que sea la 
respuesta, preocupa. Porque o tenemos un Presidente que se empeña en maquillar la realidad o que simplemente 
no sabe lo que dice. 
 
En el segundo apartado (Fortalecimiento de las capacidades operacionales y técnicas de las fuerzas del Estado), 
Calderón argumenta -con razón- que durante su gobierno se han fortalecido las capacidades técnicas y operativas 
de la Policía Federal. Un logro que, sin duda, no se le debe ni se le puede regatear. Pero omite lo fundamental. Las 
policías estatales y municipales son un desastre y no hay en marcha ningún programa para profesionalizarlas. Y si 
bien es cierto que en esa materia la responsabilidad está fundamentalmente en la cancha de las oposiciones, 
también es verdad que hay alcaldes y gobernadores panistas que se oponen a una solución de fondo. Pero más allá 
de las responsabilidades, el hecho es que en esta materia no hay una política de Estado ni se vislumbra una salida 
en el corto y mediano plazos. Más ingenuo resulta que en el apartado 3 (Reforma del marco jurídico e 
institucional) el Presidente confunda sus buenos deseos con la realidad (wishfull thinking). La reforma del marco 
institucional, con la introducción de juicios orales y protección de derechos de las víctimas, constituye -dice- un 
instrumento fundamental para terminar con la impunidad de una vez por todas. 
 
Ojalá Felipe Calderón tuviera razón. Pero la verdad es que la implantación de los juicios orales va a paso de tortuga 
y, por otra parte, los vicios y la corrupción en el sistema de impartición de justicia están profundamente 
arraigados. Amén de la presión que ejerce el crimen organizado sobre ministerios públicos y jueces. En suma, el 
balance no es positivo y, lo que es peor, no hay ningún elemento para suponer que las cosas van a mejorar en el 
futuro. La debilidad del Estado, que no sólo del gobierno de Calderón, y la irresponsabilidad de la clase política en 
su conjunto apuntan en el peor de los sentidos. El país roza el desastre y no hay razones para albergar esperanzas. 
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Javier González Garza / Provocaciones 
 
Calderón ha sostenido reiteradamente que ésta es una guerra que "los mexicanos ganaremos". 
Arrogancia supina la suya, pues en ningún país del mundo, el Estado ha podido erradicar al 
narcotráfico 
Javier González Garza 
 
(21 agosto 2010).- Amenos de un mes de la celebración del Bicentenario de la Independencia, nuestro país se 
encuentra en uno de sus peores momentos. Además de la inseguridad, la corrupción, la injusticia, el desempleo, la 
violencia y las condiciones económicas y sociales, ahora estamos ante grandes provocaciones que podrían dividir 
catastróficamente al país. En este ambiente se han desarrollado unas reuniones llamadas "Diálogo por la 
Seguridad". Un diálogo que llega cuatro años tarde, que intenta justificar una torpe decisión y que ansía prorratear 
"culpas". Un diálogo que parece una charla, porque de ellos no conocemos alguna conclusión, ni un solo acuerdo. 
Ahí, Felipe Calderón lanzó la primera provocación cuando se refirió al tema de la legalización de las drogas. Antes 
de pensar en la legalización, el Ejecutivo federal podría tomar otras medidas, para disminuir la violencia en el país,  
y que no requieren ni de reformas estructurales ni de mucho dinero. 
 
Porque una cosa es la violencia y otra es el fenómeno del narcotráfico. Calderón ha sostenido reiteradamente que 
ésta es una guerra que "los mexicanos ganaremos". Arrogancia supina la suya, pues en ningún país del mundo, el 
Estado ha podido erradicar al narcotráfico como fenómeno de nuestra civilización. Pero en muchos países, aun 
con un fenómeno desbordado de producción, trasiego, venta y consumo de drogas ilegales, se ha enfrentado 
eficazmente la violencia y la corrupción que vienen aparejadas al fenómeno. Pero Calderón sólo pide más dinero y 
más poder para continuar su guerra. No hay ningún esfuerzo, por ejemplo, en el sector educativo para informar a 
los niños y jóvenes de las consecuencias del consumo de las drogas, como tampoco lo hay por el consumo del 
alcohol. 
 
Tampoco hay políticas de salud pública para pensar en los adictos como enfermos. Aquellos dependientes de las 
drogas que en medio de una crisis de abstinencia son capaces de casi cualquier cosa para conseguir una dosis: 
robar, prostituirse, ejercer violencia extrema y hasta matar. Calderón debe saber, que de la misma manera que un 
bebedor consuetudinario de alcohol es un enfermo y no un delincuente, un consumidor dependiente de drogas 
ilegales también lo es. Estas medidas no terminarían con el narcotráfico, pero sí disminuirían la violencia y, en 
muchos casos, lograríamos sacar de un suplicio a seres humanos que están en situación de dependencia y, lo más 
importante, el Estado tendría control del fenómeno y se podría evitar que miles caigan en tal situación. La 
propuesta de Calderón de discutir la legalización no es seria. Parece querer distinguir las buenas conciencias de las 
malas y, así otra vez, dividir al país. 
 
En otro frente, el Ejecutivo federal impulsa, permite, incita y protege la calumnia de prelados de la Iglesia Católica 
contra las instituciones del país. La posición retrógrada de algunos representantes de las iglesias sobre los 
derechos y libertades se hace nuevamente manifiesta y responde con mensajes de odio y amenazas. Todo empezó 
hace unos años, cuando se iniciaron cambios legislativos que reconocen lo dinámico de nuestra sociedad. Por 
ejemplo, el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo. La lucha de las mujeres en la historia de la 
humanidad viene de muy lejos y un gran opositor a esa lucha ha sido la Iglesia Católica. Hace 800 años, algunos 
hombres, también jerarcas católicos, discutían incluso si las mujeres tenían alma. Ellas han luchado por tener 
derechos, como el voto, y salarios iguales a los de los hombres, pero uno de los más importantes es, sin duda, el 
derecho a decidir sobre su cuerpo. 
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Ahora el tema ha sido el reconocimiento de la diversidad sexual. El primer paso fueron las "Sociedades de 
Convivencia", que se establecieron en 2006 por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. Vino entonces el 
matrimonio, es decir, el reconocimiento de que éste se establece entre dos personas que manifiesten su voluntad 
para unirse, sin importar su género, con todos los derechos y obligaciones. Para garantizar el derecho a ser 
diferente es que existe el Estado. Pero ahora desde los ejecutivos panistas, se levantan voces sosteniendo que sobre 
las leyes de los hombres están las leyes divinas. Calderón, en su conservadurismo, ordenó a su procurador 
emprender un litigio ante la Corte contra las leyes promulgadas en la capital del país. Las acusaciones de Sandoval 
Íñiguez y Hugo Valdemar podrían quedar en el ámbito de lo anecdótico, si no fuera por el gran peligro de división 
social que constituyen. El problema nuevamente es la pasividad del Ejecutivo federal a quien corresponde regular 
la relación con las iglesias, ya que por su omisión se pueden provocar nuevos fenómenos de violencia irracional. 
 
Los señores Sandoval Íñiguez y Valdemar han violado flagrantemente la ley, cuando desde su condición clerical 
llaman a no votar por el PRD. Cometen excesos y dañan a personas e instituciones, cuando acusan de corrupción a 
los ministros de la Corte y a Marcelo Ebrard, sin exhibir prueba alguna. Hace 150 años, con la reformas de Juárez, 
el país resolvió la relación con las instituciones religiosas. Pero de esto no se quieren dar por enterados los 
conservadores del país encabezados por Calderón. Deben tener cuidado, pues estas provocaciones han dividido a 
la humanidad, y en México provocado guerras. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(21 agosto 2010).- A DOS AÑOS del Acuerdo Nacional por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad, las cosas han 
cambiado en México... pero no tanto. 
 
SE PASÓ del secuestro de Fernando Martí al de Diego Fernández de Cevallos. 
 
DE LAS granadas que estallaron en el zócalo de Morelia el 15 de septiembre, al uso de coches bomba en Chihuahua 
y Tamaulipas. 
 
DE LA PROMESA de entregar dos nuevos penales y fortalecer el sistema penitenciario, al escándalo de corrupción 
en la cárcel de Gómez Palacio, Durango. 
 
DE LAS 5 mil 207 ejecuciones de 2008, a las 7 mil 500 acumuladas apenas en lo que va de este año. 
 
DE LA marcha de "Iluminemos México" en contra de la privación ilegal de la libertad, a la marcha de periodistas 
en demanda de garantías para ejercer el derecho a la libre expresión. 
 
DEL ASESINATO de Édgar Millán, comisionado de la PFP, a los asesinatos de José Mario Guajardo, candidato del 
PAN a una alcaldía en Tamaulipas; Rodolfo Torre, abanderado del PRI a la gubernatura de esa entidad, y 
Edelmiro Cavazos, alcalde de Santiago, Nuevo León. 
 
SALTA a la vista que la firma de acuerdos y las reuniones cumbres no son suficientes para cambiar la realidad. 
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AL SECRETARIO de Hacienda, Ernesto Cordero, se le apareció el lobo... ¡y vestido de azul! 
 
EN LAS REUNIONES que ha sostenido con panistas para abordar el tema del presupuesto 2011, le han llovido los 
reclamos de varias entidades, pues nomás no les cuadra lo que les propone. 
 
Y QUIENES de plano le pasaron la factura por la derrota electoral de julio fueron los legisladores de Baja 
California. 
 
PERO ahí no para la cosa, pues los bajacalifornianos ya le hicieron saber al CEN panista que, si Cordero está en la 
lista de presidenciables, no cuente con los votos de esa entidad. 
 
COMO quien dice: Cordero fue por lana y salió trasquilado. 
 
  
  
QUIEN ANDA que no lo calienta ni el sol acapulqueño es Ángel Aguirre Rivero, pues ya se le complicó el soñado 
regreso a la gubernatura de Guerrero por la vía de las urnas, después de haber sido mandatario sustituto. 
 
SUS ALLEGADOS afirman que se siente traicionado por el mexiquense Enrique Peña Nieto, quien supuestamente 
le había dicho que lo apoyaría para esa candidatura y finalmente decidió darle el espaldarazo a Manuel Añorve. 
 
ANTE ELLO, Aguirre anda buscando la posibilidad de que otro partido lo cobije para esos comicios y ya lanzó 
anzuelos tanto al PRD como al PAN... es decir, tanto en La Quebrada como en El Revolcadero. 
 
A VER si no se queda ¡al Pie de la Cuesta! 
 
  
  
TODO INDICA que la caballerosidad del ombudsman Raúl Plascencia pasó la prueba. 
 
CUANDO en la CNDH se enteraron de que el acomodo en los lugares en el acto de presentación de la Cartilla 
Nacional de Derechos se interpretó como una descortesía hacia la presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, 
tomaron cartas en el asunto. 
 
MANDARON señales pidiendo una disculpa a la comisionada si es que se había sentido ofendida por lo ocurrido. 
 
Y TAMBIÉN dejaron bien claro que Plascencia ni siquiera sabía del asunto. 
 
¡UPS! 




